

runden Summen, weil genauere Zahlen hier nutzlos sein dürften.

Aus demselben Grunde hatst ich auch nur bei den größten Bergen die Höhen (nach Pariser Fuß über der Nordsee) bemerkt. Daß bei Angaben von Meilen allemal geographische gemeint seien, bedarf wohl kaum der Erinnerung.

Die Verfassung ist diesmal ungleich genauer, als in den früheren Auflagen dargestellt, zuerst, weil sie eine ganz neue ist, für welche der junge Staatsbürger nicht früh genug gewonnen werden kann; dann, weil ich der Meinung bin, daß die Kenntniß der Verfassung durch eine solche Schrift allgemeiner und eindringlicher befördert werden könne, als durch besondere Empfehlungs- und Erläuterungsschriften, welche in der Regel am wenigsten von denen gelesen werden, für die sie geschrieben sind. Eine genauere Darstellung der Verfassung, so wie eine Aufführung sämmtlicher Verwaltungsbehörden, ihrer Geschäftszeige und Ressortverhältnisse schien für eine solche Schrift nicht erforderlich.

Dadurch, daß in dieser sechsten Auflage fast keine Seite ohne Berichtigungen, Ergänzungen und Zusätze geblieben ist, hat freilich das Buch um einige Bogen wachsen und also auch der Preis etwas erhöht werden müssen. Leicht, und mir selbst zum Vortheil, hätte ich allerdings viel weglassen können; allein ich dachte: Es gilt das Vaterland! — meine, daß wohl auch Lehrer so denken werden, mögen sie diese Schrift als Lehr- oder als Lesebuch gebrauchen, und hoffe zugleich, daß selbst das reifere Alter, in so fern ihm vielleicht früher Unterricht in der Vaterlandskunde abging, diese Schrift als Hand- und Hausbuch zur Selbstbelehrung werde benutzen können.

Uebrigens versteht es sich von selbst, daß ich die trefflichen Resultate, welche die Arbeiten des neu begründeten statistischen Vereins von Zeit zu Zeit liefern, in so fern sie dem Zwecke dieser Schrift entsprechen, bei jeder